

Lo que 'Trabajo' dirá ante el monumento de Juan Santamaría el próximo 11 de Abril

fecha gloriosa de nuestra Independencia nacional pocos días después de entregada la energía eléctrica de Costa Rica a una Compañía de filibusteros modernos. Las escuelas irán a cantar himnos al pie del Monumento a Juan Santamaría

y oradores oficiales dirán retóricos discursos de manida patriotería, en celebración de un hecho heroico del pasado. Y eso en momentos en que los que dirigen los destinos de la patria no han sabido defender tan gloriosa herencia

El 11 de Abril de 1941 encuentra que ya no sólo hemos entregado casi la tercera parte del territorio nacional y nuestras costas a los Walkers de hoy, sino que también los hemos dejado arrebataros nuestra riqueza eléctrica que tanta importancia tendrá en el desarrollo de Costa Rica

TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición N° 435

SAN JOSE, C. R. — SABADO 5 DE ABRIL DE 1941.

Edición N° 435

Una réplica al ex - compañero Rómulo Betancourt

por ARNOLDO FERRETO

Mereciendo el "privilegio" de primera plana y títulos a 3 columnas, nada menos que en uno de los órganos reaccionarios más caracterizados de la prensa burguesa nacional, Rómulo Betancourt ha vuelto a aparecer, después de larga ausencia, en los periódicos del país. La explicación de tan señalado privilegio, es, sin duda alguna, el rudo ataque que el señor Betancourt se permite formular contra nuestro Partido con la evidente intención de "lavarse" de los pecados de su pasado comunista. Y puede estar seguro el citado ex-comunista y ex-revolucionario, que así como en Costa Rica le han olvidado sus "malacrianzas" y sus "ligerezas" de antaño, en vista de su "venezolanismo" gesto de ahora, la burguesía de su propio país, sin excluir a los que fueron lugartenientes de Gómez, sabrá recompensarle su actitud y concederle todos los méritos a que se ha hecho acreedor.

Betancourt es el caso típico del intelectual pequeño burgués, que ingresa en nuestra lucha por un "arranque" pu-

ramente romántico, pero sin que dicho "arranque" esté respaldado por una recia contextura moral y un carácter firme. Cuando sí tiene este respaldo, el intelectual evoluciona, y poco a poco reemplaza sus erradas concepciones de orden sentimental por concepciones de orden marxista. Va cambiando su mentalidad individualista y pequeño-burguesa, por una mentalidad proletaria. Pero cuando no es así, el intelectual se cansa de luchar, o se "rebela" contra la disciplina, o pierde la paciencia y adopta posiciones intranquilas y sectarias, o cae en el charco del oportunismo de derecha o le ocurren todas estas cosas juntas.

La trayectoria seguida por Rómulo es genuinamente la seguida por todos los modernos traidores del movimiento revolucionario. Durante los años en que militó en nuestro Partido en Costa Rica, representó siempre la tendencia más intransigente y más sectaria. Las diatribas más fuertes lanzadas desde las columnas de TRABAJO contra todos aquellos que no fueran

nuestros camaradas, aunque mantuvieran una actitud progresista frente a los más importantes problemas nacionales, fueron escritas por él. Nadie como él fulminó contra toda posible colaboración con otros partidos o tendencias de la izquierda moderada. Su lema era: "La revolución no se hace con cuenta-gotas". El período de su militancia en nuestro Partido fué aquel en que se insultó con los adjetivos más hirientes desde las columnas de TRABAJO a "Sirios y Troyanos". ¿Quién no recuerda la actitud de Rómulo en el Congreso de la CIADE? ¿Quién no recuerda el emplazamiento a Lombardo Toledano, formulado por Betancourt, para que se definiera respecto del marxismo y la violenta polémica que ambos sostuvieron en el Edificio Metálico? En ese entonces Rómulo defendía el marxismo-leninismo, y se llenaba la boca llamándose a sí mismo "bolchevique". En ese entonces Lombardo era para Rómulo un "puerco oportunista" y los delegados republicanos españoles unos (Pasa a la Pág. DOS)

En la Contratación Eléctrica el Gobno. impuso su voluntad

PERO NO LOGRO IMPONER SU TESIS, POR FALTA DE RAZONES. --Urge un movimiento popular, no alrededor de un individuo, sino de un programa

Urge acabar con los CONGRESOS-REBAÑO

El Buró Político del Partido Comunista hace un balance de la jornada contra el arreglo eléctrico

Costarricenses!

El trust eléctrico ha conseguido ganarnos una importantísima batalla. De un sólo zapazo y con la complicidad del grupo que nos gobierna, han quedado aparentemente reducidos a polvo los esfuerzos patrióticos de veinte años. Hagamos, no obstante, un pequeño balance de la lucha que acaba de librarse a fin de poder aprovechar mejor sus experiencias en los combates del porvenir.

La acción de masas

Debemos reconocer que el pueblo supo responder a las consignas de lucha lanzadas. Partido demostró que ha logrado alcanzar un grado satisfactorio de organización y que cuenta con soldados por la Liga de Defensa Eléctrica. Por su parte, nuestro Partido demostró que ha logrado alcanzar un grado satisfactorio de organización y que cuenta con soldados valientes y capaces.

Sin embargo, la acción no tuvo las proporciones que habrían sido necesarias para derrotar al trust eléctrico. ¿Por qué? Por una razón muy clara: porque el Gobierno, violando todos los preceptos democráticos, prescindió de la

opinión pública para ventilar el problema eléctrico. El asunto se tramitó en secreto, en un conciliábulo del gobierno con unos llamados técnicos.

Las protestas del Partido Comunista contra esa política de puerta cerrada no le mereció ninguna atención al Gobierno. Y cuando el público conoció el contrato, ya éste se encontraba en manos del Congreso para ser aprobado y no para ser discutido ni mucho menos modificado.

El contrato es un documento sumamente complejo y muy amplio. Los abogados más experimentados han dicho que un asunto de tal naturaleza no se puede asimilar en un corto tiempo de estudio. Sin embargo, al Congreso y al pueblo se les obligó a realizar en muy pocos días el esfuerzo de asimilar tan embrollada contratación. Si a esto se le suma la propaganda falsa que elementos oficiales habían difundido para hacerle creer al pueblo que el Dr. Calderón Guardia había logrado "meter en

cintura" a la Electric Bond, tenemos que llegar a la conclusión de que la labor realizada en tan pocos días fue realmente gigantesca. Rápidamente el pueblo llegó a la esen-

(Pasa a la Pág. DOS)

Las organizaciones obreras se dirigen al Ex-Presidente de la Rep. Don Alfredo González Flores

San José, Abril 3 de 1941.
Sr. Ex-presidente:
pública
Lic. don Alfredo González Flores.

Ss. Ex-presidente:
Las Organizaciones Obreras a las cuales nos honramos en representar, han visto una vez más puesto a prueba su patriotismo al lanzarse Ud. a la defensa de los intereses del

(Pasa a la Pág. 2)

El Centro para el Estudio de los problemas nacionales fué invitado por el Sindicato de Zapateros para integrar la Junta de Defensa Eléctrica y no respondió a este llamado

Los jóvenes del Centro para el Estudio de Problemas Nacionales han hecho una de claraciones en su revista "Surco" sobre el problema eléctrico. Como ellas envuelven un cargo contra nuestra participación en la jornada en torno a la contratación eléctrica, debemos explicar para el público y para los estudiantes de este centro, algunos puntos de vista nuestros, frente a sus cargos.

Si estos muchachos se salieran de las paredes de la oficina en donde celebran sus reuniones y se pusieran en verdadero contacto con el pueblo,

se darían cuenta exacta de lo que es y de lo que no es demagogia. Si por librarse de que los tilden de demagogos, como ellos lo hacen con nosotros, se mantienen dentro del fanal de vidrio, no van a ir nunca a ninguna parte. Su actitud va a ser platónica y su centro no podrá influir en la vida de Costa Rica, por más que se quemen las pestañas estudiando los problemas nacionales.

Está bien que cualquier diputado viejo y comodido de para excusar su indolencia —un carácter demagógico a

(Pasa a la Pág. 4)

A las 4 de la mañana del Miércoles próximo partirá la expedición de campesinos a la región de Vara Blanca

Los lectores de TRABAJO están ampliamente informados de las actividades que ha venido desarrollando la Unión Campesina en el sentido de organizar una expedición de campesinos de la provincia de Heredia para visitar el sector Este de la región de Vara Blanca. Vara Blanca es actualmente el punto más avanzado de la carretera a Sarapiquí. Esto significa que dicha carretera está apenas comenzándose, no obstante que el citado punto se encuentra a unos se-

cienta kilómetros de la capital. Pero si se observa el mapa de la vasta y rica región norte de la provincia de Heredia, se podrá ver que la carretera hasta el llamado Muelle de Sarapiquí tendrá que recorrer un trayecto muchas veces mayor que el que actualmente recorre el tramo Heredia - Vara Blanca. Al este del caserío de Vara Blanca se encuentran tierras comprendidas en lo que se conocen como "legua de Heredia", "legua de Santo Domingo" y "legua de Barba".

La llamada legua de la municipalidad de Barba ya está loteada y lo mismo ocurre con la legua de Santo Domingo y con dos leguas que le fueron adjudicadas a las tres municipalidades. Pero otras dos leguas pertenecientes a la Municipalidad de Heredia, que abarcan una extensión de 3,500 hectáreas, o sea aproximadamente 5,000 manzanas, no han sido loteadas ni adjudicadas a particulares. La Unión Campesina ha dispuesto con esa base visitar la región a fin de estudiar sobre el terreno la posibilidad de pedir a la Municipalidad de Heredia la distribución de esas tierras o la organización en ellas de una Colonia agrícola, si es que no están ocupadas por los llamados "parásitos".

Pero la expedición de campesinos heredianos no se limitará a visitar la pequeña zona comprendida entre esas cinco mil manzanas. Penetrará también más al este, hacia la región llamada de Jesús María, la que se encuentra al norte de la laguna del Volcán Barba.

La expedición partirá el

próximo miércoles a las cuatro de la mañana de Heredia, de la esquina de la casa del compañero Ferreto. El trayecto entre Heredia y Vara Blanca que tiene carretera será recorrido en autobús y de allí en adelante se continuará a pie. La jira durará aproximadamente tres días, estando de regreso a Heredia el sábado.

La expedición estará integrada por treinta elementos: cinco de Barba, cinco de Santo Domingo, cinco de San Rafael, cinco del cantón central y cinco en representación oficial del Partido.

Hasta Vara Blanca irá con los expedicionarios el compañero Manuel Mora, acompañado de algunos otros dirigentes del Partido; en dicho lugar se efectuará una reunión con campesinos que están trabajando tierras en el sector noroeste.

La Unión Campesina dispuso ayudar la expedición con cien colones, para pagar el camión que la conducirá hasta Vara Blanca, para gastos de medicinas y para comprar algunas provisiones.

Abril 22 - Asamblea General de Militantes de la Sección de S. J.

- 1.- Asistirán todos los militantes de la Sección que tengan carnet.
- 2.- Las células deben sugerir sus iniciativas o presentar sus problemas por escrito antes del 15 de abril, para incluirlos en la orden del día.
- 3.- Se discutirá especialmente la organización de las reuniones conjuntas de células.

LUISA GONZALEZ
Secretaria de la Sección

Trasmisión de Radio

Lunes 7 de Abril a las 7 de la noche
(Estación Radio Universal 1150 kc onda larga)

Manuel Mora Valverde, en nombre del Buró Político del Partido Comunista, hará

un balance de la jornada de lucha contra la Contratación Eléctrica

Ciudadano: escuche esta trasmisión. Oiga usted las trascendentales declaraciones que en ella se harán